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 Engineers  and  Technicions  of  IA.  (CA)

 te.  lay.  the  Table  a.  statement
 (Hindi  and  English  versions)  regard-
 ing  further  tranche  of  market  loans
 issued  by  the  Central  Government
 in  April,  1979.  [Placed  in  Library.
 See  No,  LT-4426/79,)

 SHRL  MANI  RAM  BAGRI:

 MR,  SPEAKER:  It  is  not  a  point
 of  order.  [I  over-rule  it.  Don't  re-
 cord  anything.

 Calling  attention,
 Shri  Manji  Ram  Bagri  then  left  the

 House
 SHRI  छू,  RAMAMURTRY:  I  have

 a  point  of  order.

 MR,  SPEAKER:  Under  what  rule?

 The  same  One  or  a  different  one.
 SHRI  हू  RAMAMURTHY:  The

 game  one,

 MR.  SPEAKER;  No,  please.
 SHRL  RAJ  NARAIN:  oo

 MR.  SPEAKER:  Don't  record.

 It  is  not  a  point  of  order  at  all
 If  you  want  to  make  a  statement,  I
 will  not  allow  you,  You  give  notice

 under  Rule  877,  I  will  consider  that.
 eS

 42.2i  hrs.
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 की  नाव  fag:  (dh)  :  were  महोदय,

 #  की  अनुमति  से  अविलम्बनीय  लोक  भाव के
 निम्नलिखित  विषय  की  शोर  पर्यटन  और  नागर
 विमानन  मंत्री का  ध्यान  झाक षित  करता  हूं  कौर
 उन  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह इस  के  बारे  में
 सका  वक्तव्य  दें:

 “इंडियन  एयर  लाइट्स  के  इंजीनियरों  तथा  तक-
 'निकी  कर्मचारियों  क्वात्रा  नियम  के  अनसार  ही
 काम  करने  कौर  हड़ताल  की  धमकी.  देने  तथा

 .
 .  इंडियन  सुमर  लाइन्स  के  विभागों  को  उद्यानों  में

 oS  vic  उस  के  परिणाम  स्वरूप,  यात्रियों  को

 oe  [स्यथप्ताश)  ,  ,  क्यों  बोलते  हैं  यह

 SHRI  RAJ  NARAIN  (Rae
 Barailly)};  87  I  tise  on  a  point  of
 order.  Oe

 MR.  SPEAKER:  What  is  your
 point  of  order?  There  is  no  point  of
 order,

 SHRI  RAJ  NARAIN;  My  point  of
 order  is  this.  Without  hearing  ao
 responsible  Member,  how  can  you
 say  that  there  is  no  point  of  order?

 MR.  SPEAKER;  Quite  right.

 SHRI  RAJ  NARAIN:  ‘You  are  the
 mouth  piece  of  the  House,  You  are
 Speaker.  Your  personality  is  limi-
 ted.  You  are  not  a  man  of  unlimited
 personality.

 MR.  SPEAKER:  What  is  your
 point  of  order?

 भी  राज  बारात  :  मनीराम  बागड़ी  यहां  जड़े
 fig  और  मनीराम  बात ही  ने  शाप  की  सेवा

 ह
 wer

 fern  a  निवेदन  किया  कि  शाप  बात
 सुत  लीजिए  ।  लेकिन  बाप  इतने  बज़िद  हो
 गए  (स्थान)  मैं  इतना  ही  रिक्वेस्ट
 करता  हूं  कि

 My  point  of  order  ig  this,

 मेरी  रिक्वेस्ट  यह  है  कि  प्राय  ध्याइंट  साफ
 बार्डर  सबका  सुत  लिया  करिए।  हमारा  प्वाइंट
 दझाफ  बार्डर  यह  है  कि  {  यय बान)

 शी  thal  we  swat  we  तक  त = किया  जाये  1

 oft  राज  नारायण  :  हम  को  प्राकार  हैंगे  अत संघी  ?
 में  मोरारजी  भाई  के  सामने  ,  यह  अ्रंधान  मंत्री  हैँ
 ग्राम  चैलेंज  करता  जितने  कार  ego  एस०
 के  लोग  हैं  बाहर  कर  निपट  में

 (व्यवस्थान  )

 MR,  SPEAKER;  |  This  is  not
 Point  of  order  Don’t  record.

 a  Unterruptions)**  .
 ‘ATQt  these Let  ‘the  Minster  teply..:

 **Not-  recorded
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 (nterruption)
 oe

 -
 -  MR,  SPEAKER:  ‘A  very  important

 statement  is  there.  Please  allow  him
 to  make  his  statement.  Don’t  record

 any  thing  else.

 (Interruptions)  **

 MR,  SPEAKER:  Now,  the  Minis-
 ter.  Let  the  statement  ba  made,

 aden  भभोर  सागर  विमानन  संती  (  भी
 भुषबोसम  कौशिक  ):  26  फरवरी,  1979  को मैंने
 इसी  विधय,  अर्थात्  इंडियन  एयर  लाई  की  उड़ानों
 में  विलम्ब  की  गम्भीर  घटनाप्नों  तथा  उनके  परिणाम-
 स्वरूप  यात्रियों  को  होने  वाली  सुविधा  के  बारे  में
 हस  सदन  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  i  मैंने
 उस  समय  यह  स्वीकार  किया  था  कि  “समय  पर
 की  गयी  उडानों'  का  प्रतिशत  r978  की
 जनवरी  के  दौरान  50.1  ९  के  मुकाबले  में
 जनवरी,  l970  के  दौरान  गिरकर  कंबल  34.  2%
 रहूँ  गया  था  ।  मैंने  उस  समय  कारपोरेशन
 के  “समय  पर  को  गयी  उड़ानों"  के  इस  चिंताजनक
 रूप  से  बिगड़ती  हुई  स्थिति  के  कुछ  कारणों का
 उल्लेख  किया  था।  उन  में  से  एक  कारण  प्रतिकूल
 मौसम  परिस्थिति,  जैसे  कहना  झथजा  काली  धुंध
 था  t  दूसरा  कारण  कारपोरेशन  के  पास
 विमानों  की  अत्यधिक  संगी  थीं,  सास  कर  जब  से
 i7  दिसम्बर,  ot978  को  कार्पोरेशन  का  एक

 योइंव  737  विमान  हैदराबाद  में  एक  दुर्घटना  में  नष्ट
 हो  गया  था  ।  विमानों  की  तंगी के  कारण,  का रहो-
 रोशन  के  एक  ही  विमान  को  कई  बार  तो  एक  ही
 दिन  में  ध्या  io  सेक्टरों  वर  परिचालन  करना
 पहवा  है  प्रौढ़  जब  प्रातः:काल  की  उड़ान  मौसम
 जैसे  किसी  प्रतिकूल  कारण  से  प्रथा
 किसी  ऐसे  कारण  से  भी  जिस  पर  नियंत्रण  किया  जा
 सकता  है  देरसे  की  जाती  है  तो  उस  के  बाद
 होने  बाला  बाकी  की  7  या  9  जानें
 भी  उस  के  परिणामस्वरूप  विलम्बित  हो  जाती हैं  ।
 में  ने उस  समय  माननीय  सदस्यों  को कूछ  ऐसे
 कदमों  केबारे  में  भी  बाताया  था  जिन्हें  सरकार  तथा
 कारपोरेशन  का  इस  चिन्ताजनक  स्थिति  में
 सुधार  करने  की  दृष्टि  से  उठाने  का  बिचार  था  ।
 माननीय.  सदस्यों  को  महू  जानकर  ह्षे  होगा

 द  ल्
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 जागरूक  हैं।  पिछले  दो  सप्ताह  में,  कारपोरेशन
 के  विभाग  बेड  की  स्थिति  और  भी  चिक  तंग हो
 गई  है  ,  उनका  एक  बोइंग  737  विमान  26
 अप्रैल,  i979  को  मद्रास  में  दुर्घटनाग्रस्त  होने  के
 कारण  बुरी  तरह  क्षतिग्रस्त  हो  गया;  कौर
 उनका  एक  एयरबेस  विमान  किसी  पक्षी  से
 बुरी  तरह  टकरा  गया  कौर  इस  कारण
 उसे  बड़े  पैमाने  पर  मरम्मत  के  लिए  3  दिस
 तक  भूमिका  करना  जरूरी  हो  गया  झकझोर
 एयरबस  विमान  को  सकती की  खराबी  के  कारण.
 हद  घंट ेसे  भी  प्रतीक  समय  तक  रोकता  पड़ा।
 कभी  परसों  ही,  एक  पक्षी  बम्बई  में  एक  बोइंग
 757

 जल ्
 इंजन

 हि
 टकरा  भया  था  जिसकी

 वजह  उसे  24
 तक  भू  नित्य

 करना
 जरूरी  हो  गया  था  qd  खराबियों  के
 कारण  भी  काफी  विलम्ब  की  कई  शौर  धर्टनायें
 भी  हुई  थीं,  ।  बम  की  आशंका  की भी  दो  घटनाएं
 हुई  जिनकी  वजह  से  एहतियाती  सुरक्षा  जांचे ंकरनी
 पढ़ीं  धौर  उन  के  परिणामस्वरूप  भी  उड़ानों  में
 दूरियां  हुई  ।  इससबवका  सार यह  है  कि  क्त
 सब  घटना पों  से  यात्नियों  को  प्रत् यधिक  भ्र सुविधा
 हुई  थी  i  मुझे  व्यक्तिगत  रुपये  भी  संसद-सदस्यों
 तथा  यात्री  जनता  दोनों  से  हो  काफी  शिकायतें
 प्राप्त  हुई  हैँ।

 मैं  ने  इस  संबंध  में  इंडियन  एयरलाइंस  के  वरिष्ठ-
 तम  प्रबन्धकों  से  कई  बार  विवार-विमर्श किया
 है  ।  स्थिति  में  यथासंभव  सुधार  करने  के  लिए  कई
 उपाय  किए  जा  रहे  हैं।  माननीय  सदस्यों  की
 सूचना  के  लिये,  में  इस  प्रकार  किए  जानें  बाले
 कुछ  उपायों का  ब्योरा  नीचे  दे  रहा  हैं  —

 qa)  इंडियन  एयरलाइंस  द्य  6  और  बोइंग
 737  विमान  तथा  2कौर  एयरबस  विमान

 प्राप्त  करने  की  कार्यवाही  को  झौर तैश बेश  किया  जा
 रहा  है  इन  प्रस्तावों  को  इस  महीने  को
 समाप्ति  @  पहले  पहले  अंतिम  रूप  दिये
 जाने  तथा  सरकारी  स्वीकृति  प्रदान  किए  जाने  कौ
 झाला  है  |

 (2)  इंडिया  एयरलाइंस से  कहा  गया  है  कि
 के  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  पट्टे पर  विमान
 लेने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करें  7  एयर  इंडिया
 को  भी  परामर्श  दिया  गया  है.  कि  @  भी
 झपने  विमान-बेटे  में  पहले  से  ही  विद्यमान  प्रकार
 का  एक  विमान  चट्टे  पर  हें  ताकि  जहां  कहीं
 संभव  हो  वे  भी  इंडियन  एमरलास्स की की  सहायता
 कर  सके  |

 (3)  “समय  पालन  का  स्वीकार्य  स्तर  बनाए
 रखने  के  लिए,  इंडियन  एयरलाइंस  ने  कुछ  सेक्टरों
 फर  उड़ानों  की  संख्या"  में  कमी  करके  अपनी
 कुछ  उड़ानों  का समय  वतन  भीकम  है  Bee

 *Not  recorded.
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 ty)  इंडियन  एयरलाइन्स  द्वारा  सेवायों  के

 परिवर्तन  के  कार्य  को झा सान  बताने  के  लिए,
 “विनियामक  प्राधिकरण  ”

 (Regulatory
 authority)  अपत  नागर  विमानन  के  महानिदेशक
 से:  कहा  भीमा  हैकि  वह  कुछ  परिचालन  कोनों .
 ‘(operetional  arevs)  पर  खग  हुए  मौजूदा
 प्रतिबंधों  का.  पुनरीक्षण  करें  t

 (5)  याचियों  को  सुप्रिया  प्रदान  करते  के  विशिष्ट
 भरत  पर,  खास  कर  खदानों  में  होने  वाली  लम्बी
 देवियों  की  अभ्रग्रिर  सूचना  उपलब्ध  कराने  की
 दुष्टि  =  से,  इंडियन  एयरलाइंस  मे  कई  हवाई  भेड़ों

 काउंटरों  पर  काफी  कर्मचारी  रख

 जिन  यात्नियों  को  ऐसी  सूचना  देना  होती  है  उस  की
 संध्या  बुत  बड़ी  होती  है,  इसलिये  कार्पोरेशन
 के  लिए  उड़ानों  के  विशाल  के  बारे  में  टेलीफोन  पर
 प्रत्येक  यानी  कोलकाता  दे  सकना  संभव  नहीं  होगा।
 इंडियन  एयरलाइंस  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए
 भी  अवाप्त  कदम  उठाए  हैं  कि  जब  कभी  उड़ानों  में
 विलम्ब  हो  या  उन्हें  र्हु  किया  जाए  तो  यात्री
 को  भोजन  देने,  होटलों  में  उसके  ठहरने  की  व्यवस्था
 करने  भादि  जैसे  प्रबन्धकों  की  देख  भाल  करने  के  लिए
 विमान  क्षेत्रों  पर  वरिष्ठ  अधिकारियों  को  नियुक्त
 किया  जाए  ty

 कारपोरेशन  के  कर्मचारियों  के  कुछ  वर्गों  द्वारा
 /वि यं भानु सार  कार्य”  करने  के  झ्रांदोतम  की  पाठको
 का  भी  हवाला  दिया  गया  है  1  वर्तमान  स्थिति
 सहूं  है  कि  यद्यपि  कारपोरेशन  के  इण्डियन,
 एयरक्राफ्ट  टेक्नीशियन  एसोसिएशन  से  संबंधित
 कर्मचारियों  ने  2%  हाई  तक  “मियानी सार
 कार्य  /  करता  झांककर  दिया  थां,  परन्तु  उन्होंने
 अत  हंसना  आंदोलन  वापस  ले  लिया  है  3  यद्यपि
 कारपोरेशन  के  इंजीनियरों  ने  भा दोलन  की
 कोई  धमकी  नहीं.  दी  है,  तथापि  उस  के  साथ  भी  क्  छ
 मसले  ऐसे  है  जिन्हें  हल  किया  जाता  1  इस
 सं संध ्में  पहले  से  ही  भात जीत  अल  है  qd

 सागर  विमानन  विज्ञान  की  विमान  यातायात
 निरीक्षकों  ने  भी  24  ते  30  भ्र पैल,  1979  oe  फलियसान
 मूसिर  कार्य”  करने  का  झांवोलन  +  था,

 परंतु  उन्होंने  भी  प्री  अपना  श्व  पित्त
 _सेतिया  है
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 स्तर  बताये  रखा  जाए  तथा  विमानन  सुरक्षा एवं
 समय  पालन  को  भी  क्षति  पहुचने  ने  पायें  ।  विभाग
 बेड़े  में  वृद्धि  हों जाने  पर,  इस  स्थिति में  दौर
 सुधार  हो  जाएगा  |  इंडियन  एयर  लाइंस  को
 अक्तूबर,  i979  प्रतिम  सप्ताह  में  एक  एयर-
 बस  विमान  प्राप्त  ही  जाने  की साशा  हैं  तथा.
 इस  के  साथ  साथ  एक  विमान  पटु  पर  मिलने  की
 भी  संभावना  है  1

 झाष्यका  महोदय  प्री  नाथू सिंह सिंह

 जो  cra  arene  (राव  बरेली  ):  मैं  यह
 जानना  चाहता  हू...  on  a  point  of  infor-
 mation......

 MR,  SPEAKER:  It  is  not  in  the
 list.  TI  cannot  allow  you.

 की  राज  नारायण  :  में  एक  मिनट  से  ज्यादा
 नहीं  लूंगा  a  में  यह  जानता  चाहता  कि  नेपाल  में
 पाँच  आदमी  गिरफ्तार  किये  गये  ह  कौर  पचासों

 प्राप्ति  गोली  से  भून  दिये  गये  हैं  ।  इस  वो  बारे
 में  हमारे  तौरेत  मिनिस्टर  साहब  एक  बयान  दें  1

 Through  the  Chair  I  ask  the  Minister
 of  Foreign  Affairs  to  make  8  state-
 ment,

 “MR,  SPEAKER:  I  have  already
 called  Shri  Nathu.  Singh.  Order
 please,

 12.30  hrs.

 [Mr.  Depury-Speaxtr  in  the  Chair]

 विमान  सेवा  और
 विशाल  वाला

 ्  न
 युग  झावश्वफ

 है  ।  इसे से  एक  और  संजय  बचतों
 हद

 आंध
 अं कौर,  कार्य  क्षमता  बढ़ती  है  t

 कुछ  दिनों  से  इत  विभाग  में  बहुत
 हैं  विमानों  का  लेट  होता,  हवाई  अरको  कर  उचित

 व्यवस्था  का  में
 ह

 कर्मचारियों  का
 मम्का व्ययदार ने  आम  i  तक होता.  हैं  ।  यहाँ

 हु  ी ब्य्रवस्वा  पी  ठीक
 ह 3  कि  कछ  सुधार  हँस  ने  किए  हैं.  लेकिन

 रंग  सल  NE  ति  इज  में  'बयागाकर्षेण
 प्रस्ताव रखा  गया  था  और  वहां पर  उत्तर  बेते

 1
 ्

 दिया वा किं गह अमार, करण थ t



 goi  Workto  Rule’  and  .VAI5AK KHA  1%,  490  (SAKA  >  threatened  strike  ‘GOR
 ro  =  by  Engineers  and  Technicians  of  LA  (CA)

 24  करारी  ो  प्राइम
 शग  हि.

 मे  मंत्री
 महोदय  भ्र श्मा तक  गए  थे  और  भ्र पनी  शाखों
 से  देखा  था  कि  जो.  विमान  पहले  दिने  सायंकाल
 आने,  बाला  aT  बह  दूसरे  दिल  प्रातः  काल  सात
 बजे  वहां  पहुंचा  |  दत्त  समय  उन्होंने  कहा  था
 कि  में  इस  पर  सात  कार्रवाई  करूंगा  ।  -  क्या
 कार्रवाई  उन्होंने  बी  इसका  हमें  पता  नहीं  है  t
 लेकिन  उसके  बाद  से  स्थिति  और  भी  बिगड़ती
 चली  गई  है  ।  विल्लीसेकलकला  जाने  वाले
 बिमान  सतरह  सतरह  घंटे  नेट  हो  जाते  हैं  ।
 उस  दिन  के  बाद  से  यह देखत ने  में  झा  रहा  हैं
 कि  भ्र धि कतर  विमान  शाद  आद  दस  दस  भौर  बारह
 बारह  घं टेलेंट  उद्यान  भरते  हैं  धौर  धाते  हैं।
 जनता  बहुत  परेशान  हो  गई  है  ।  जनता  को  यदि
 कल  सवेरे  जाना  होता  है  ती  सायंकाल  ही
 विमान

 को  हुकम  अन्य  कछवाय  (उज्जैन  he  निगम
 बार  के  पभ्रस्तर्गत  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।
 यह  नियम  कहता  है  कि  प्रध्यक्ष  जहां  बैठने  की
 प्रयुक्ति  देंगे  वहीं  सदस्यगण  बैठेंगे  t  श्री  राज
 नारायण  जहां  उनका  स्थान  है  हां  पर  न  बैठ
 कर  झस्यत्र  बैठे  हुए  हैं  ।  में  क्रान्ति  व्यवस्था
 चाहता  हू  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  !।  उनकी  जो  सीट  लाट  की
 की  गई  है  हीं  उनकी  सीट  है.  |

 थी  वायु  सिंह:  इसो  तरह  का  झगड़ा  था  इससे
 भी  ज्यादा  गड़ा  रिजर्व  सीट्स  के  बारे  में
 होता  है  t

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहां  प्रनरिजरओ  जगह
 पर  झगड़ा  हो  रहा  है  ।

 wt  गाव  fing:  24-24  घंटे  तक  चियान
 सेट  हो  रहे  हैं।  लेट  होने  के  मामले  करें  मै
 समझना  हूँ.  कि  विमानों  शौर  लेखों  में  एक  कम्पीटीशंत
 सा  चल  रहा  है।  शे  श्लोक  सेंट  होती  हैं
 या  विमान  इसको  ते  कर  ऐसा  लगता  है  कि
 दोनों  में  कम्पीटीशन  चल  रहा  है।  स्वयं  मंत्री.
 महोदय  जानते  है  कि  व्यवस्था  लगातार  बिगड़ती
 चला  जा  रहो  है  ।  प्रसारण  का  जहां  सक  सम्बन्ध
 है  बहुत  ज्यादा  झ्रष्टाबार  wr  रहा  है।  मेने
 स्वयं  देखा t  fe  we  जाना  होता  है.  तो  सीट
 नहों  दी  जाती' है  लेकिन  जब  कोई  एप्रोच  बाला  राइमी
 प्राजिता  है  तो  उसको  दे  दी  जाती  है  था
 शोर  पैसा  दे  देता  है  ती  उत्तकों  दे  दी  जाती  है। मैं  चाहता

 हँ
 कि  मंत्नी  सोनम  इसके  बारे  में  भी

 जानकारी  से  और  कारपोरेशन  भी  इसके  बारे  में
 पता

 लगाए  कि  आया  ऐसा  होता  है  या  नहीं ?

 कहते  है  कि  हम  संतुष्ट  नहीं  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  कहते
 हैं  कि  जागरूक  हैं,  जागरूक  है  तो  क्या  सुधार  छह  तमा
 आपने  क्या  है  यह  पता  नहीं  चल  सका  है.  शौर यह
 समझ  में  नहीं  पाया  है  7  एक  तो  हमारे  यहां  विमानों

 की  बहुत  कमी  है  शीर  मंत्री  महोदय  ने.  इसको
 स्वीकार  भी  किया  है।  यह भी  वह  कहते  है  कि
 शैवाल  टाइट  चल  रहा  है  कौर  इसकी  वजह  के
 कई  बार  ख़राबियां  चंदा  हो  जाती  है।  इंजीनियर्स
 को  पंद्रह  बीस  मिनट  का  समय  ही  जांच  करने
 के  लिए  दिया  जाता  है।  इतने  कम  समय  में  थे  ठीक
 जांच  नहीं  कर  सकते  है  झीर  इसका  नतीजा  यह
 होता  है  कि  कभी  कभी  दुर्घटनाएं  भी  हो  जाती  हैं।
 वो  जहां  विमानम  में  देरी  होने  के  कारण,  या
 उड़ान  के  बहु  होने  के  कारण  वित्तीय  नुक्सान
 होता  है  वहीं  देश  में  भ्रम्यवस्था  भी  फैलती  है
 शौर  इतने  यात्नियों  का  कार्यक्षम  भ्व्यवर्थित
 ही  जाता  है  a

 तीसरी  बात  छापने  मौसम  की  खराबी  की  कही  हैं  q
 मौसम  तो  इतना  खराब  नहीं  है  जितना  कि  बहू  विभाग
 हस  समय  खराब  हो  रहा  है।  यहां  तक  कि
 हैदराबाद  में  जिस  विमान  का  इंजन  खराब
 हुआ  था,  मुझे  समाचार  पक्षों  से  पता  चला  है,
 कया  भाप  उस  इंजन  की  मरम्मत  के  लिये  उसको
 प्रक्रिया  भेज  रहे  है?  ओर  क्या  मंत्नी  जी  उस
 इंजन  की  मरम्मत  कराने  के  लिये  स्वयं  प्रमरीका
 साथ  में  जाने  बाले  हैं  ?  भोजन  के  बारे  में  भी
 शिकायत  हुई।  जब  वह  विमान  लेट  ढ्भां  et  कोई
 प्राधिकारी  जवाब  देने  के  लिये  तैयार  नहीं  थां  कि  कोई
 भोजन  की  व्यवस्था  है  या  नहीं  t  जैसे  रेल  में  भाप
 जनता  भोजन  देते  हैं  उसी  तरह  के  भोजन  की
 व्यवस्था  हवाई  जहाज  के  यात्रियों  के  लिये
 भी  कर  रहे  हैं,  या  हवाई  भोजन  की  व्यवस्था
 कर  रहे  हूँ  I  कैसी  व्यवस्था  प्राय  कर  रहे  हूँ,  कृपया
 यह  बतायें

 इतनी  प्रावस्था  मंत्री  जी  स्वयं  स्वीकार
 कर  चुके  है  कौर  इसके  वावजूद  भी  विमान  से  यात्रा
 करने  वाले  यात्रियों  को  संध्या  निरंतर  बढ़  रही
 है।  i989  में  जहां  287,122  बागियों  न
 यात्रा  की  यह  संक्षेप  बढ़  कर  973-74  -ैं.
 24,78,  484  हो  गई  ।  1977-78  में  इसका

 झनुषात  और  बढ़  गया  भौर  यह  संख्या  43,41,000
 हो  गई  कौर  i978-79  में  यह  संख्या  बढ़  करे
 45,00,  000  तक  पहुंच  गई  ।  तो  जिस  तरह  से

 यात्रियों  की  संख्या  में  निरंतर  वृद्धि  हुई  उसी  तरह
 से  एयर  इंडिया  भौर  इंडियन  एयर  लाइंस  का  मुनाफा.
 भरी  बढ़ा  है।  एयर  इंडिया  के  ध्रांकड़े  हस  प्रकार  हैं
 i975-76

 है.
 6.  35  करोड़  का  शुद्ध  लाभ  हुआ.

 i976-77  में  7  करोड़  काधोौर  i977-78 4
 28.  45  करोड़  का  शुद्ध  लाभ  हुआ  ।  इंडियन  एयर-
 लाइन्स  ने  भी  जो  मुनाफा  दिया  उसके  आंकड़े
 इस  प्रकार  हैं:  1975-76  में:  7.25  करोड़, ..
 1976-77: #  i2  करोड़  शौर  r97-78  में
 4,.33°  करोड़  का:  सुविधा

 द्ग
 तो  जहाँ:

 पर  जातियों  की  संया  बढ़  रही  है  बहीं  पर  मुनाफा



 भी  बढ़  रहा  है।  मंत्री  जी  स्वीकार  कर  चूके  हैं
 :  “कि  बीमारों  की  कमी  है  q  तो  नै  जानता  चाहता  हूं
 fe  इस  समय  जब  कि  रिजर्व  बैंक  के  प्रसार

 6,000  करोड़  का  सोरेन  ऐक् सच् रेंज  है  उसके  बाद
 भी  बाप  अ्रधिक  मात्रा  में  नये  विकास  क्यों
 नहीं  खरीद  रहे  हैं।  मै  जानता  चाहता  हूं  कि
 कितने  बिमान  श्राप  कौर  भ्रमित  खरीदना  चाहते  हैं
 जिससे  कि  यह  weracar  दूर  हो  सके?  और  कब
 तक  खरीदने  वाले  हैं?  कहां  कहाँ  से  शापने
 विमान  खरीदने  की  इच्छा  व्यक्त  की  है  बौर  कौन
 कौन  से  विमान  खरीदने की  कण्ठा  व्यक्त  की  है
 कौर  कब  तक  उन  विमानों  की  सेब!  शुरू  हो  जायेगी?
 विमानों  की  क्वालिटी  में  भी  सुधार  होना  चाहिये
 ताकि  यात्नियों  को  सुविधा  हो  ।  क्योंकि  अभी
 यदि  कलकते  से  क़सम  जायें  तो  रेल  से
 चार  दिन  लगते  है  जब  कि  बिमान  से  राधे
 चंदे  में  पहुंच  जायेंगे।  इतनी

 चिल  न
 घातक

 बिमान  सेवा  है।  इसके  लिये  विभाग
 में  जो  दिलाई  प्रा  रहीं  है  उसको  हर  करने  के  लिये
 बाप  क्या  कदम  उठाने  वाले  हैं  शौर  कब॑  तक  यह  विमान
 रद्द  लेंगे  ताकि  यह  प्र व्यवस्था  दूर  हो  जाय,  शोर
 कितने  विमान  भाप  खरीद  रहे  हैं?  इसके  अलावा
 जो  कर्मचारी  दिलाई  बरतत  हैं  ठीक  कंस  से  काम
 नहीं  करते  है,  समय  पर  ड्यूटी  नहीं  देते  इसके  बार  में
 आप  क्या  करेंगे  ?

 पहले  स्टुडेंट्स,  विज्ञानियों  को  कन्सेशन  देते
 थे,  लेकिन  ब  वह  कनसेशव  वापस  ले  सिया  समा  है।
 इतना

 -_
 हो  रहा  है,  मगर  उसके

 बावजूद
 विमान

 सेना  में  ध्रव्यवस्था  है  और  विज्ञानियों  को  भ्या
 कनफेशन  वापस  छीन  लिया  गया  हैं  क्या  मंत्री
 महोदय  विश ज्या रियों  के  लिए  उस  कनफेशन  को
 धुन:

 चार
 करेंगे  कौर  इस  बलिदान-सेवा  को

 सुचारू  रूप
 से  चलायेंगे,  ताकि  वेश  का  फायदा हो  सके!

 winds  भोंदू  :  माननीय  सदस्य  ने
 कई प्रश्न  पूछ  लिये  हैं,  जो  इस  कालिंग
 शटेस्शन  नोटिस  से  सम्बन्धित  नहीं  हैं  4

 की नाथू  सिंह:  में  छोटे  प्रश्न  _t  एक
 जगन  के  विभाग  हैं।

 है
 ही

 उपाध्यक्ष  बहो बय  :  वे  विभाग  नहीं हैं  -  दे  भ्रमण
 अलग  प्रश्न  हैं  -

 की  पृथपोत्तत)  कौशिक  :  उपाध्यक्ष  महोदय,
 चौमाल में  जो  स्थिति  है,  उसके  जो भी  कारण  हों
 मार  उसे  स्वीकार  करने  में  मुझे  कोई  संकोच
 नहीं  है।  इंडियन  एयरलाइन्स  के  सामने  दो  तरह
 की  समस्यायें  हैं।  एक  तो  हैं  विमानों  का  समय  पर
 ने  अल  पाता,  और  दूसरी  है  कर्मचारियों  के  व्यवहार

 के शम्बरध में  +  जहां  तक  विमानों  के  समय  पर  ने
 जल  पाने  ,  शोर  किसी  विमान  के  चलने  सें  प्रत्यक्ष

 '' विलम्ब  होते  का  बनने'  उसका  पुष्य  कारण

 _हमारे  विभाग-बेड़े  में  प्रत्येक कमी  है।

 MAY  %  1970  |  r
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 threatened  strike  by:  304

 अं विष्य  में  यात्रियों,  की  संख्या  किस  तरह  से
 बढ़ने  बाली  है,  प्लानिंग  कमीशन  ने  इस  बात  पर  विचार
 करते  हुए  यह  आकलन  किया  कि  झगड़े  छः  साल  में
 ट्रेफिक  ग्रो भय  का  रेट  8  प्रतिशत  होया।  इंडियन
 एमरलाइसल  ने  अनुमान  लगाया  कि8  प्रतिशत  नहीं--
 2  प्रतिशत  के  हिसाब  से  ट्रेफिक  बढ़ेगा  |  लेकिन

 आज  स्थिति  यह  है  कि  भ्रांतियों  की  संख्या  में.  वृद्धि
 लगभग  22  प्रतिशत  है  1  इस  प्रकार  बालियों  की
 बढ़ती  संख्या  को  देखते  हुए  हमारे  विमान
 बेई  में  कमी  है,  कौर  इस  कारण  भी  भर सु-
 विधायें  होती  हैं।  बरातियों  की  संध्या  ज्यादा
 होती  हैं,  उसका  नाम  वेटिंग  लिस्ट  में  होता  है.  झोर
 वे  जा  नहीं  पाते  हैं  इसलिए  उसमें  संतोष  होता  है,
 और  इससे  कई  तरह  की  प्राचार्य  उठती  है

 मानवीय  सदस्य  ने  टिकट  बारह  के  बारे
 में  कहा  हैं  |  भरकर  इस  प्रकार  किसी  तरह  का
 भ्रष्टाचार  होता  है,  बौर  मगर  इस  बारे  में  कोई
 शिकायत  हो,  तो  में  माननीय  सदस्य  को  निश्चित
 रूप  से  समुचित  कार्यवाही  करने  का  प्राश्वासन
 देना  चाहता  हूं  1

 रहे  तर  4
 संदर्भ  दो

 जायें
 तात्कालिक  समस्या  को  हुई  करने
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 हम  भास्कर अमर हम  प्लेस  तो  डेढ़  साल के
 पहले  Lg  मिल  नहीं  सकते  ।  तो  ये  हमें  उपलब्ध

 जायेंगे  पौर  जसा  मैंने  निवेदन  किया  हम  शी
 पर  भी  किसी  तरीके  से  कर

 विमान  हमारे  विमान  बेड़े
 उसी  तरह  के  हम  लायेंगे  तभी  उस  को  हम
 सकते  हैं  i  कोई  सजा  विमान  यहां  ला  कर

 चलाने  में  मेक  कठिनाइयां
 नहीं  है।  इसलिए  737, ्  श  हिन

 थ

 449942 न

 कते  द  हग  एक  |  4,  तत  सका  ल

 शाने  पर  आज
 ही  हुनर  1 उन

 हज.
 हुमा

 बो  ्य  शौर  कठिनाइयां  हैं  वह
 जायेंगी  और  उन  को  हम  भ्र ौर  ज्यादा

 तरीके  से  चला  कर  समय  की  पाबन्दी
 हैं,  ऐसी  में  उम्मीद  करता  हूं  ।

 24  ai

 ४  4

 i  we
 !

 bv
 यंग सिर  है;

 ट
 हैदराबाद

 ,  पटना:  te  भ्रहमवाबाद  है  ।  प्रसन्नता
 है  कि  प्रहमदाबाद  में  जो  कमेटी  बनी,  उस  में
 हमें  ia  लिखा  कि  तत्काल  बैठक के  बादे  कार्यवाही
 कहां  हुईं  शौर

 +
 कितनी  उपयोगी  हो  सकती

 है  उस  के  बारे  में  .  उन्होंने  मुझको

 एक
 पत्र  भी  सिखा  है  t  a  4४  है शौर

 threatened  strike  by  Engineers  and  Technicians  of  IA  (CA)
 करेंगे

 कमेटी
 नहीं  बनती  है  तब  तक  मैंने  यह  निर्देश  दिया  है
 कि  उस

 ५४
 एयरपोर्ट  के  अघीनस्थ  जो  एयर-

 पोर्ट  स  हैं  वहां  की  समस्याधों  के  बारे  में
 ी  वह  कमेटी  विचार  करेंगी  और  उन  के  सम्बन्ध
 मे  देगी  शौर  भागे  सुधार  के  सिए  जो  भी
 सुझाव  होगा  उस  पर  बहू  बिचार  करेगी  |

 शी  बाथू  लिए  :  बाकी  एयरपोर्ट्स  पर  कब
 तक  बना  देंगे  ?

 थनी  भद वो सम  कौशिक  :  अभी  तो  जौ  यह
 कमेटी  बनी  है  यह  कितनी  उपयोगी  हो  सकती
 है  यह  देखना  है भौर  उसके  आरे  में  भी  मेंने  निवेदन
 किया  कि  हर  एयरपोर्ट  किसी  से  किसी  कमेटी
 के  श्न्तगंत  or  जायेगा  ताकि  वहां  की  समस्याध्रों
 के  बारे  में  भी  विचार  कर  सके।

 इस  तरह  से  कोशिश  हमारी  यह  हैं  कि  दोनों
 से  इसमें  सुधार  जाएँ  1  जो  विमान  को

 तंगी  है  उस  को  देखते  हुए  तत्काल  विमान  बेड़े
 द्धि  करें  शौर  जो  कर्मचारियों  के  बारे  में

 हैं  उन  को  माननीय  सदस्यों  के  साथ

 कह
 जन-सहयोग  के  साथ  दूर  करने  की  कोशिश

 करें  ।

 सम्त  में  में  यही  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 यह  जो  सुधार  का  कोम  है  यह  च्  एक

 बाली  प्रक्रिया  है|  निरन्तर  हम
 करके  इसमें  सुधार  लाते  का  प्रयास

 रहमो  है  |  को  भझाज  की  स्थिति  है  उस  के
 हम  जागरूक  हैं  |  चिन्ता  इसलिए  है  जो  मैंने

 स्थिति  है  उस  को  में  स्वीकार  करता
 स्वीकार  करने  में  मुझे  कोई  हिचक ४4485

 4

 नि

 4445

 मद  rk

 ae

 2.50  hrs.

 BUSINESS  ADVISORY  COMMIT-
 TEER

 पराशर-एरिस  Rerort

 THE  MNISTER  OF  PARLIAMEN-
 TARY  AFFAIRS  AND  LABOUR
 (SHRI  RAVINDRA  VARMA);  a

 beg  to  move:  =


